

DIPLOMADO EN HISTORIA DE NICARAGUA

Cuestionario

TEMA 3

Poblamiento de Nicaragua y principales grupos étnicos

Modulo 1

Origen de los primeros habitantes del actual Continente Americano y de Nicaragua hasta la independencia de España

Unidad 1

Sociedades Prehispánicas, hasta siglos XV y XVI.

Tema 3

Poblamiento de Nicaragua y principales grupos étnicos.

Cuestionario

- 1. Identifique ¿Cuáles fueron las poblaciones que se establecieron en el territorio que actualmente conocemos como Centroamérica?**
 - a. En el actual territorio de Centroamérica, se ubicaron entre el territorio de Guatemala hasta el actual Honduras, los incaicos que dominaban la región del Pacífico de este territorio. Por su parte el territorio del sur de Nicaragua y Costa Rica fue poblado por los Tiahuanacos que venían del actual Colombia.
 - b. Se distingue la población con predominio mayense, en la parte Norte, es decir Guatemala y parte de Honduras. En tanto los Nahuatlato (de habla náhuatl) y Oto-mangues, se ubicaban principalmente en el Pacífico de El Salvador, Nicaragua, y de forma parcial en Honduras y Costa Rica.
 - c. El territorio centroamericano fue poblado por distintos grupos provenientes de varios sectores del continente en el Pacífico (entre Guatemala y Nicaragua). Ahí se ubicaron los Olmecas. En la zona central desde Comayagua en Honduras hasta el actual Matagalpa se ubicaron los mayenses.

2. Seleccione la opción correcta ¿Quiénes fueron los primeros grupos de pobladores que se establecieron en Nicaragua?

- a. Fue poblado inicialmente por agrupaciones cuyos orígenes -en algunos casos- no están claros, que se ubicaron en la parte Centro Norte, la depresión de los lagos del Pacífico y las costas del Caribe, tales como los Matagalpas, los Chontales, los Misquitos, los Ramas, los Mayagnas, Ulwas, los kukras, etcétera.
- b. En Nicaragua se establecieron dos grupos poblacionales en la zona del Pacífico. Se ubicaron y formaron una sociedad solida los Chavín, que provenían del sur del continente en lo que es la actual Bolivia y en la zona de la actual costa caribe los Oto-mangues desde el actual Bilwi hasta llegar a la Laguna de Perlas.
- c. Los primeros pobladores que habitaron los que hoy es el territorio nicaragüense fueron en su mayoría incaicos procedentes de México y Guatemala, una minoría de Ulwas y Mayagnas que se dirigieron hacia la zona central, Kiribíes y Misquitos en la zona del Atlántico.

3. Según las investigaciones ¿Con qué grupos de pobladores se vincula a los matagalpas?

- a. Según investigaciones sobre los orígenes de los matagalpas, estos se vinculan estrechamente con los aztecas del norte de Guatemala, también se cree por el estudio de su lengua que tienen alguna relación cultural con las ramas y mayagnas del caribe de Centroamérica.
- b. Los investigadores arqueológicos y de lingüística vinculan directamente a los matagalpas con los sumos, el origen de ambos se dio a orillas del río Patuca, no muy lejos de la confluencia con el Wampuk, y descienden del Gran Padre: Maisahana y de la Gran Madre: Trwana, progenitores de ambas culturas.

- c. Se les vincula con los misquitos y Mayagnas, incluso se plantea aglutinarlos en la denominación Misumalpas. Otros especialistas vinculan lingüísticamente a este grupo, con los lencas y los Ulúas del Centro y Sur de Honduras.

4. Identifique ¿De dónde provenían los Oto-mangues o Chorotegas que se establecieron en Nicaragua?

- a. Provenían de Cholula de donde fueron expulsados por Olmecas y se dirigieron primero a Soconusco al Sur de Chiapas. Con el tiempo, hacia el año 800 De N. E., migraron al Sur, desalojaron a los Kiribíes o corobicis, en los actuales territorios de Nicaragua y Costa Rica y allí se ubicaron.
- b. Sus orígenes fueron identificados con los chibchas que procedían del sur de Colombia. Constituyeron un grupo minoritario con relación a anteriores y se ubicaron en la parte Sur del litoral y en algunas islas como Ramaquí, donde aún residen.
- c. Las investigaciones no aclaran sus orígenes pero se les vincula con los Tlapanecas del actual estado de Guerrero y Oaxaca, así como los Siux de California en EE.UU. Siguiendo a los mayense que vinieron en el Siglo XI De N. E. (hace mil años) atravesaron Guatemala, Cuscatlán (El Salvador).

5. ¿Qué logró recopilar el investigador Walter Lehmann sobre el origen de los Nahoas?

- a. El investigador Walter Lehmann logró identificar por medio de una recopilación de testimonios que los Nahoas se originaron en Texas al norte del actual México, estos viajaron por Mesoamérica hasta ubicarse en el ecuador donde fueron expulsados por los chavín y regresaron a Nicaragua.

- b. Este investigador logró identificar el origen de los Nahuatlato por medio de estudios arqueológicos que mostraban su paso por el este de Honduras donde fueron influenciados por Ulúas y se establecieron en lo que hoy se conoce como Chontales.

- c. Logró ubicar estas poblaciones en el Valle del Anahuac y sus nombres reales fueron Maguatlán y Ticomán, demostró que con el tiempo ellos habían transformado el sufijo man por el de ega.

Pregunta generadora:

- ¿Cuáles fueron las causas principales que provocaron la migración de las sociedades prehispánicas al territorio de Nicaragua?